

La vida política

Será difícil, sino imposible, el averiguar en mucho tiempo lo que el gobierno intentaba respecto a la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas. Lo único que queda claro es que pensó una cosa de trascendencia y ha reducido sus aspiraciones a términos extremadamente modestos. El conde de Romanones niega que haya cedido un punto en su primitivo propósito; pero en contra de esta afirmación hay unas palabras escritas y un hecho. Las palabras están en la comunicación del obispo de Madrid habiendo de las garantías ofrecidas por el mismo gobierno a la autoridad eclesiástica acerca del respeto que pensaba guardar a la religión de la mayoría de los españoles. El hecho es la suspensión del mitin que pensaban celebrar los católicos en Madrid contra la reforma intentada. Es este un caso en que las habilidades sirven de muy poco. Los sucesos se han desarrollado a la vista de todo el mundo. El gobierno había tomado una dirección y ante las protestas de los católicos ha variado el camino y ha tomado por un sendero más humilde.

Los órganos ministeriales suponen que la opinión católica que es en España la casi totalidad de la opinión, se ha equivocado suponiendo en el gobierno propósitos que no tenía; eso es inverosímil, las gentes que se han movido en este asunto lo han hecho porque tenían noticias de algo grave y no se trata de elementos que procedan con ligereza ni que carezcan de medios de saber lo que un gobierno intenta.

También los periódicos ministeriales al observar el tono y decisión con que los carlistas han entrado en campaña; atribuyen al movimiento de protesta un carácter exclusivamente político y también en esto se equivocan. Los carlistas han hallado en este asunto un bonito pretexto para arrimar su sardina al asca, como vulgarmente se dice; pero eso es natural y lo que deben hacer los gobiernos es no poner el asca porque los partidos extremos utilizarán siempre tales imprudencias para su causa. ¿Hay alguien tan inocente que pueda hacer otra cosa?

La alarma ha sido nacional; las agrupaciones política la han aprovechado para sus fines particulares; esto sucederá siempre. Lo cierto es que en el seno democrático de la situación hay una tendencia que quiere llevar al gobierno a conquistarle nuevos aplausos en la extrema izquierda y esa tendencia no cesa en sus trabajos; el ministro que se deslumbra con la populachera de los clubs radicales está irremisiblemente perdido; no logrará jamás darles gusto; pero se malquistará en cambio con la mayoría de la nación.

Cuando se publique el decreto o Real orden que está examinando el Consejo de Instrucción Pública veremos a lo que ha quedado reducido el pensamiento del gobierno; lo que no sabremos tan pronto ni tan fácilmente es el alcance que en un principio tuvo.

Si el señor conde de Romanones ha querido tantear la opinión, ya habrá visto cual es su estado; es de esperar que la lección aproveche y que no se intenten aventuras peligrosas. Lo sucedido ha servido para descubrir varias cosas y, entre otras, la de que hay maestros de instrucción primaria que celebran mítines en la Casa del Pueblo y maestros o maestras que no son católicos.

Este último hecho nos ha sorprendido porque constituye un caso realmente extraordinario. Tienen todos los españoles maestros o no, el derecho de profesar las ideas religiosas que tengan por conveniente, y este derecho debe ser estrictamente respetado. Lo que no puede ser es que esté al frente de una escuela oficial, donde es oficial la enseñanza de la doctrina cristiana, un maestro no

cristiano. Si enseña verdades en que no cree es un hipócrita; si no las enseña hace traición a los padres y al Estado que le paga para que enseñe la doctrina. Podrán ser hasta cierto punto protestantes o ateos los maestros de todas las cosas, pero el maestro de Catecismo como puede dejar de ser católico.

Este absurdo que ahora se ha puesto de relieve, prueba lo que tantas veces hemos dicho, que la enseñanza primaria, en sus distintos aspectos, en España es un verdadero caos, y que urge una reorganización completa de la escuela, en el plan de estudios, en el profesorado, en el material, en todo lo que con la instrucción y educación se relaciona. Respecto de la reunión de maestros en la Casa del Pueblo para protestar, ruegos al gobierno, mociones, etc., sólo tenemos que recordar algo que en España tiene mucha fuerza, lo que acaba de hacer la República francesa. Los Sindicatos de maestros de Instrucción primaria han sido disueltos; se les ha negado el derecho que se concede a los obreros, por ser funcionarios públicos y porque en sus asambleas han vertido ideas contrarias al interés de la sociedad y de la patria.

Como nuestros hombres públicos tienen en mucha estima lo que se hace en países más avanzados y más cultos les ofrecemos este ejemplo que imitar. No se trata de Rusia, repetimos, sino de la república francesa, donde hay ministros socialistas y que han sido antes de llegar al poder algo parecido a lo que es hoy Pablo Iglesias en la política española. Y ya que de enseñanzas obligatorias se trata se nos ocurre preguntar: ¿cuando va a decretar la democracia la escuela obligatoria?

Castelar, gran artífice de frases, como todo el mundo sabe, dijo un día en el Congreso que la libertad y la patria demandaban tres cosas: el sufragio universal; el servicio militar universal y la enseñanza universal. La lógica y el buen sentido parecían aconsejar que se empezase por la tercera de estas proposiciones; en España lo hemos hecho al revés: primero hemos dado el voto, después

habíamos exigido el servicio militar y todavía no hemos llegado a lo último que debió ser lo primero.

Ya estamos oyendo a algún erudito en legislación censurar nuestra ignorancia porque existen varias disposiciones legales que tienden a hacer obligatoria la escuela; las conocemos todas y sabemos que no se ha cumplido ninguna. Existe un decreto del señor Gamazo en que se planteaba la cuestión y se resolvía de un modo indirecto y eficaz; pero no tenemos noticia de que se haya cumplido en ninguna de sus partes. Consistía en conceder determinadas ventajas a los empleados que enviaran a sus hijos a recibir la instrucción primaria. No hay un solo funcionario a quien haya alcanzado el beneficio prometido.

Es obligatorio tomar las armas, es obligatorio votar, no es obligatoria la cultura, no es obligatorio el proporcionar al niño los rudimentos de la instrucción que le han de ser imprescindibles para ganar su vida sea cual fuese la profesión u oficio que escoja.

Creámos el señor conde de Romanones: los padres de todas las religiones tienen obligación de mandar a sus hijos a la escuela; es un verdadero delito dejarlos sin instruir y sin educar y esta es la primera, la más grave y la más importante reforma que necesita la enseñanza. Ya sabe el jefe del gobierno que en España no hay escuelas suficientes para la instrucción de los niños y eso que contribuyen a ésta las que tienen montadas las asociaciones religiosas. ¿No es éste el primer problema que debe llamar la atención de un gobernante?

El principio es esencialmente democrático tanto como el de servicio militar obligatorio que estamos ensayando, y sin embargo no se ve que los partidos extremos de la izquierda lo acojan y defiendan con la tenacidad con que, por ejemplo, han defendido la abolición de los consumos.

¿Por qué? Porque el cumplimiento de esta verdadera obligación de todo padre de familia no aprovecha a ningún partido en particular. Es un bien

general para la sociedad y para la patria, porque el mayor enemigo de la prosperidad y del orden es la carencia de instrucción.

Ahora ocupa la cartera de Instrucción pública un católico eminente amante de la difusión de la luz de la luz de la ciencia y el Presidente del Consejo puede aprovechar la ocasión para dar el paso de que más necesitada se halla España; la universalidad de la enseñanza; la educación obligatoria; la redención de los miles de niños entregados a la peor de todas las esclavitudes; a la de la ignorancia.

EMILIO SANCHEZ PASTOR

Para vender

Lo está la casa, recién construida, de la calle de Castillo esquina San Manuel con la carretera de Villacarlos.

Para tratos a don Francisco Bagur o al señor Panedas. 5-6

LA JUVENTUD CONSERVADORA DE SAN SEBASTIÁN

Mensaje a don Antonio Maura

En el importante acto celebrado por la Juventud Conservadora de San Sebastián se acordó dirigir al ilustre jefe del partido don Antonio Maura, el siguiente mensaje:

«Personificada gloriosamente en usted está la España de la honorabilidad, del patriotismo y del trabajo. En cien combates defendida aquella, contra los enemigos jurados de la Patria y la Monarquía, por su palabra soberana y su fe ardorosa de creyente. La impotencia declarada del enemigo, que jamás derribó en leal pelea, cristalizada está en el vil atentado y en el infamante azecho de la amenaza. En ésta va como envoltorio el denigrante veto a las huestes conservadoras, y el peligro que en el horizonte ciernen contra la actual sociedad.

Nosotros, como ciudadanos, como conservadores identificados en el pensamiento y la acción gubernamental de usted, jefe insigne del partido liberal conservador, queremos que al dar el grito de alarma a

la glacial indiferencia social, resuene a la vez vigorosa nuestra voz de protesta y de ferviente adhesión.

De protesta contra los enemigos de España, contra esos malos españoles que, sobornados espiritualmente por influencias extranjeras, trabajan incansables contra la Patria; contra los enemigos de la Monarquía, no solamente existentes entre los republicanos, socialistas y ácratas, sino aun entre sus contemporizadores; contra los enemigos de la sociedad, cuyas macabras filas están formadas por los propagandistas autores de teorías y de hechos criminales. De adhesión fundamental e inquebrantable a los principios e ideales a los procedimientos por usted empleados, como energías defensivas de la sociedad y del régimen, y a su actuación total, plena e indiscutible, en la política española.

Y aun siendo esto lo esencial en nosotros, para que en la hora de la catástrofe y del desastre, formas consecuentes de vergonzosas capitulaciones, en su día denunciadas, no alcancen responsabilidades individuales como ciudadanos monárquicos, y colectivas como conservadores, la Juventud conservadora de San Sebastián, cumpliendo acuerdos adoptados los días 22, 23 y 24 de Enero último, celebró la noche del 10 de Marzo de 1913 un acto solemne de esa pública adhesión en este mensaje transmitida, cuyos sentimientos, exteriorizados elocuentemente por oradores del partido y la Juventud conservadora de San Sebastián, fueron también pública y fervorosamente aclamados por todos los afiliados al Círculo y a la Juventud, y por nutridas representaciones de conservadores de los distintos pueblos de la provincia de Guipúzcoa.

Permítanos usted que demos fin a este mensaje, reconociéndole una vez más como jefe insigne e indiscutible del partido conservador. Unidos estamos siempre en su esfuerzo, en sus sacrificios y en sus hechos por la salvación de la Monarquía y dinastía actuales. Que en ellas van, como sometidas a su influjo, el engrandecimiento y prosperidad de la Nación española.»

Aclarando conceptos

Con bastante extrañeza he leído en EL BIEN PÚBLICO correspondiente al día 17 del corriente un artículo combatiendo las peleas de gallos, en el que se hace alarde de una sensiblería asaz ridícula.

Dicho artículo, inspirado en el más craso desconocimiento de ese espectáculo, contiene inexactitudes que deben desvanecerse, porque de lo contrario, la opinión formaría un concepto equivocado del gallo inglés y de sus combates.

Realmente en algunas naciones, que por civilizadas se tienen, están prohibidas las luchas de gallos; pero en cambio, se toleran, ¡que digo se toleran!, se aplauden otras diversiones en que el hombre, el ser pensante, la verdadera imagen de Dios es el actor, es la víctima, es la figura que más se destaca en aquel cuadro que tiene por marco un público ávido de emociones fuertes, de duras sensaciones.

El boxeo, permitido en esas tan decantadas naciones civilizadas no es, acaso, una genuina manifestación de brutalidad?

Las víctimas que la *boxe* causa son inmensas y elevándola a la categoría de espectáculo ¿que se gana con ello? ¿Por ventura no es Hamburgo en donde está la verdadera escuela de domadores de fieras? Estas son domadas a veces con halagos, con suavidad, y con gesto gallardo se las hace trabajar; pero en muchos casos con hierro candente, con pinchos, con paños y otros instrumentos de suplicio se molesta, se hostiga a la fiera a que haga lo que voluntariamente no haría. ¿Es este espectáculo digno, humano, es ejemplar, para que se nos ponga a las naciones que lo consienten como espejo en donde debemos mirarnos?

Se apoyan en muletila deleznable, en falsa base, los que invocan la civilización de las naciones extranjeras para corregir defectos peculiares de la nuestra. Allí, como aquí, y en todas partes donde la efusión de sangre recrea los sentidos el espectáculo es inhumano. ¿No es el tiro de pichón una diversión cruda? Esté

le sobra.

—En cuanto al Padre Cristóbal, prosiguió Inés, maldita la necesidad que hay de decirlo nada antes de hacerlo; que después de hecho, ¿qué piensas tú que dirá el Padre?—«Hijita, eso no ha estado bien hecho; me has jugado una mala pasada...»—Esto dirá regularmente; pero allá para sus adentros, apuesto algo a que se alegre...

Lucía, si bien nada halló que responder a este discurso, no parecía muy persuadida que digamos; pero en cambio Renzo, animoso y alegre, dijo:

—Pues siendo así, ya estamos fuera del paso.

—No; poco a poco. Falta ahora que hallemos a dos que quieran ser testigos, y que sepan manejar el lance; falta poder pillar al señor cura, que hace dos días está encerrado en su casa a piedra y lodo; y falta luego hacerle estar quietecito mientras pase la cosa; pues aunque el buen señor es pesado como una carreta, estoy segura de que en cuanto os vea y conozca la que le vais a armar, se volverá mas ligero que una pluma, y huirá como del agua bendita el diablo.

—¡Oh! eso queda a mi cargo el arreglarlo; tengo aquí... dijo Renzo poniéndose el dedo en la frente, y dando luego una puñada en la mesa, que hizo bailar los vasos y escudillas preparadas ya para comer. Púsose luego a manifestar mentudamente el plan que había hilvanado, y que Inés aprobó sin objeción ni enmienda. Pero Lucía dijo:

—¡Hum! ¡hum! Todo eso son enredos. Hasta aquí hemos ido por camino derecho, y mejor me parece que haríamos en fiarnos al amparo de Dios nuestro Señor, como dice el Padre Cristóbal. ¿No podíamos esperar a ver qué opina él de todo esto?...

—Déjese llevar de quien sabe más que ella; repuso Inés con cierta severidad. ¿A qué pedir parecer a nadie? Dios dice: «Ayúdame, que yo te ayudaré.» Al Padre se lo contaremos todo después de hecho.

—¡Lucía! exclamó Renzo mirándola con aire triste recon-

pone, y aquellos meneos de cabeza que me endilga el señor cura siempre que me topo con él. Y luego, siempre me está con: «¡Tonio, que no te duermas! Tonio cuando nos vemos para aquel asuntillo?... ¡Cal! si a veces cuando está predicando, y me echa la vista encima, se me figura que a cada instante va a decirme, allí delante de todo el pueblo: «Tonio ¡veinte y cinco lirras!... ¡Maldecidas veinte y cinco lirras!... Y además, que en pagándome yo ese picho, me devolvería el collar de oro de mi parienta, que le di en prenda, y verías que pronto que le convertía en trigo. Pero...»

—Nada; pues lo dicho, dicho: si quieres hacerme ese favorcillo, cuenta con las veinte y cinco lirras.

—¿Andando?

—Es que... dijo Renzo, poniéndose el dedo en la boca.

—A mí no tienes que decirme eso: ya sabes tú quien soy yo para guardar un secreto... ¿Qué es ello?

—Te diré. El señor cura ha empezado a sacar allá no sé qué garrambainas para dar largas a mi matrimonio, y yo quisiera despacharlo cuanto antes. Pues vamos a qué me han dicho de seguro que tan luego como nos presentemos delante de él Lucía y yo con dos testigos, y que yo diga: «esta es mi mujer», y Lucía responda: «este es mi marido», quedamos tan bien casados que no puede ser mas. ¿Te vas poniendo ya en lo que quiero de tí?

—Es claro; que te sirva yo de testigo.

—Justo y cabal.

—¿Y pagarás por mí las veinte y?...

—Yo no digo las cosas mas que una vez.

—Toca esos cinco.

—Corriente. Pero ahora nos falta hallar el otro testigo...

—Eso no te apure: ahí está mi hermano Gervasio, un infeliz, que hará cuanto se le diga: con solo un par de tragos que le pagues...

—¡Yo lo creo! No solo eso, sino que lo llevaré a la boda para que la corra con nosotros. Pero ¿servirá para el caso?

NOTA POLITICA

Madrid 21.

atado o suelto, cuando se le mata por puro placer a tiro limpio resulta bárbaro. La paloma, emblema de fidelidad, tráfuga de la especie irracional, que convive con el hombre, tiene como premio final veinte, treinta escopeteros que la matan arteramente en un llamado tiro de pichón, y menos mal si muriese, porque en muchos casos aumenta su agonía al quedar herida solamente yendo a acabar sus días entre las brías o entre una mata cercana al sitio donde está instalado el tiro, y en ciertos casos vuelve al palomar de donde fué vendida, regando con su sangre generosa a sus hijos, que cubre como puede.

En cambio la lucha de gallos es equitativa; no hay ventaja entre uno y otro gladiador; los alados combatientes tienen el mismo peso y armas iguales, sin diferencia entre una y otra parte. Se ponen frente a frente y por instinto pelean y cuando uno hace la más leve indicación de que no quiere lucha es retirado enseguida; no obligándoles nunca a que se embistan, como dice equivocadamente el artículo de referencia.

En Francia, en Inglaterra, en Alemania, en... todas partes hay tiro de pichón, hay luchas de hombres, hay boxeo, hay domadores de fieras con exposición de su vida y hay carreras de caballos en las que a veces se desnuda quien los monta... Pues en España tenemos las luchas de gallos en las que no corre peligro la vida de la persona, y no debe nadie invocar para combatir las «naciones civilizadas», porque en ellas, como queda demostrado, se dan espectáculos tan inhumanos, crueles y sanguinarios como darse puedan en España.

Al recordar el articulista objeto de este escrito una circular inserta por segunda vez en el «Boletín Oficial» de la provincia parece que con ello quiere decir que no somos respetuosos y barrenamos las disposiciones del gobernador civil. Pues sépase que esta disposición es verdadera letra muerta porque en la misma capital, en la residencia de tan digno funcionario, hay diversos reñideros abiertos al público, sin que con ello se embrutezcan los malloquines y dejen de ser tan humanos, civilizados y cultos, como serlo pudieran, si se ordenase su cierre.

Y finalmente, si en Madrid, capital de la nación, actualmente hay luchas de hombres que tiene de particular que en una localidad secundaria haya luchas de gallos?

Pedro Pascual.

Estos días en que la política debería estar en calma, se han aprovechado por algunos individuos poco aprensivos y menos merecedores de crédito, pues ni aun la gallardía tienen de dar la cara, para poner en circulación noticias que revelarían una honda, profunda división dentro del partido conservador.

La historia es vieja, aunque el procedimiento es nuevo. Contra el señor Maura se han empleado, para combatirlo, toda clase de armas, y ahora se dice que no volverá a la Presidencia del Consejo, como si los augures tuviesen conocimiento de las decisiones de la Corona, única que, en nuestro régimen, puede nombrar y separar libremente a los ministros.

Es indudable que el egoísmo y la ambición de mando son susceptibles de producir rebeldías, y que en las huestes que acudilla el señor Maura existen algunos que lamentan la pasividad del jefe para la conquista del poder; pero es sabido también, al propio tiempo, que la más insignificante queja, la más pequeña exteriorización de disgusto, significaría que en aras de la disciplina se separara de la agrupación a quien la manifestara. No hay que buscar por este lado a los autores de la carta publicada en «La Voz de Guipúzcoa», de San Sebastián, documento que al ser anónimo, revela lo burdo de la maniobra.

Sirve siempre de cabeza de turco para las suposiciones de tales antagonismos, el señor Dato, personalidad ajena a ese traer y llevar, y que es el primero en extrañarse de que siendo la epístola dirigida a él, no haya llegado a sus manos antes de que se lanzara a los cuatro vientos su contenido.

«La Epoca», acostumbrada a tales artes, sale al paso del intundido con el siguiente suelto:

«El señor Dato, con el cual hemos tenido el gusto de hablar hoy, no había recibido la carta a que alude «El Imparcial», carta que tampoco ha llegado a la redacción de «La Epoca».

Por todo esto, creemos que se trata exclusivamente de un trabajo periodístico confeccionado para producir efecto.

De todos modos, son tan evidentes para todos, los sentimientos del señor Dato de amor a la disciplina y de adhesión al señor Maura, que



La Señora
Doña Juana Mir y Pons, Viuda de Vidal
HA FALLECIDO
a las 8 de la mañana de hoy, habiendo recibido los Santos Sacramentos
E. P. D.

Sus desconsolados hijos doña Catalina, doña Juana, doña Antonia y don Juan J. Vidal y Mir, hijos políticos don José J. Sancho y Caules y doña Angela Sintas y Sancho, nietos, nietos políticos, biznietos, sobrinos y sobrina políticos y demás parientes, participan a V. tan sensible pérdida y ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.
El entierro tendrá lugar mañana a las 9.
Casa mortuoria, San Jorge número 27.
Mahón 26 de Marzo de 1913.
No se invita particularmente.

si, lo que no creemos, tuviera la más pequeña realidad la información del citado colega, nadie puede dudar que los propósitos que se atribuyen a no sabemos qué conservadores, no encontrarían el menor calor en el ilustre ex presidente del Congreso. Pero todo esto, repetimos, no es ni puede ser más que una habilidad de los adversarios del partido conservador.»

Admiramos la fantástica imaginación de los forjadores del entretenido embuste, pero, créannos, bromas de esta clase tienen momento más apropiado en carnaval que en Semana Santa.

Sobre la supuesta carta

Interrogada una personalidad del partido conservador acerca de la supuesta carta proclamando la jefatura del señor Dato, nos ha dicho lo siguiente:

«La carta esa no puede ser más que una travesura. No creo en ella, porque nada hay actualmente que la justifique, porque no tiene verosimilitud ya que en Biarritz no hay en la actualidad ni un solo diputado ni senador conservador. Ayer, como me aseguró un amigo que regresó de allí no vió más que rusos e ingleses.

Lo que ocurre es que dentro del partido conservador nadie sabe cuando será poder ni en qué condiciones se podrá solicitar.

No hace mucho conferencé con el señor Maura, hablamos de algunos asuntos políticos y no pude sacar ninguna impresión sobre si ha modificado o no su actitud respecto al partido liberal por su contacto con los extremos iberates.

El partido liberal esta gastado por el tiempo de poder, y en la actualidad el conde de Romanones usufructúa interinamente la jefatura.

Esos nos obliga a ser cautos por nuestro amor al trono, pero esta situación no puede prolongarse y en actos públicos, en las Cortes, si como asegura el presidente del Consejo se reúnan en mayo, será preciso

que el señor Maura se explique, que dé satisfacción a lo que desea la masa del partido o que deje el camino expedito, y si el señor Maura no lo hace, lo harán otros.

Lo que no ocurrirá es hacerle la guerra por fracciones o emboscadas: eso, sólo suponerlo en nosotros es una gran ofensa. Lo que haya de ocurrir será en la luz del sol, que es más brillante que ninguna otra, y en la plaza pública que tiene más autoridad que los raquigrafos.

(De «La Vanguardia».)

MAHON

Son muchos los propietarios de fincas urbanas de esta ciudad que se quejan muy justamente de la falta de formalidad que reúnen las papeletas de notificación que se les pasa, dándoles cuenta de las cuotas que les corresponden satisfacer por impuesto sobre puertas y ventanas. En ellas no se expresa el edificio a que se refieren; y la persona que posee varias fincas urbanas no puede contrastar si en la aplicación a ellas del impuesto se ha procedido equitativamente, y por tanto, se encuentran desarmados ante las exigencias del Municipio.

Hora es ya de que nuestra Corporación Municipal, que tanto interés demuestra en colocarse al nivel de los super Municipios, comience por tratar los asuntos de su incumbencia con la seriedad que su pretendida importancia reclama, de lo contrario ocurrirá que quien piense en el Ayuntamiento de Mahón, por asociación de ideas, se le ocurra también recordar la fábula del Pavo real y del Grajo.

Confortada con los auxilios espirituales, ha fallecido a las ocho de esta mañana la virtuosa señora doña Juana Mir y Pons viuda de Vidal, madre de nuestro queridísimo amigo el prestigioso abogado don Juan J. Vidal y Mir, Presidente de la Junta del Crédito Mercantil y madre política del no menos amigo don José J. Sancho y Caules.

La conducción del cadáver de tan cristiana señora al Cementerio Católico tendrá lugar mañana a las nueve.

Reciban nuestros estimados amigos y demás familia de la extinta nuestro más sincero pésame por tan dolorosa e irreparable pérdida al par que elevamos una oración al Todopoderoso por el eterno descanso.

Mañana jueves la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, celebrará la SUBASTA PÚBLICA que tiene anunciada, empezando a las dos y media de la tarde, en el local social, calle Alonso III número 11.

«A B C» publica algunos pormenores de la entrevista que tuvo la comisión de damás católicas con el jefe del Gobierno.

Este acabó por ofrecer a las damás que el gobierno nada hará sin contar con la autoridad episcopal y con el Papa después.

—¿Están ustedes conformes, añadió?

—No, señor presidente, respondieron las comisionadas, y la señora marquesa de Orza del Valle, agregó: Porque el Papa tiene tolerancia en lo que no se refiere al dogma mayor o menor, según el estado y circunstancias de cada país. Si se le hace ver que España es un país deschristianizado juzgará de modo distinto que si se le hace ver, como lo haremos nosotras, que en nuestro país todos son católicos, y el que tiene la desgracia de no serlo, es porque no es nada, es porque carece de ideal religioso, no porque pertenezca a otra religión.

A lo cual, el conde de Romanones se limitó a contestar, esquivando la conversación para no volver sobre el tema.

En Segovia donde residía ha fallecido a la edad de cuarenta y nueve años, nuestro paisano el Teniente Coronel de Infantería don Crencio Alvarez Builla y Victoria, sobrino de nuestro querido amigo don José Blaya, Teniente Coronel de esta Comandancia de Artillería, al cual acompañamos en su justo dolor lo mismo que a la demás familia.

El vamos una oración al Altísimo por el alma del finado (E. P. D.)

EL «INFANTA ISABEL DE BORBON»

Ha llegado a Cádiz el nuevo vapor de la Compañía Transatlántica «Infanta Isabel de Borbón», que viene navegando desde Escocia a 17 millas por hora, demostrando sus excelentes condiciones.

Hoy debían efectuarse las pruebas oficiales y el día 30 marchará a Barcelona, desde donde emprenderá su primer viaje a la Argentina.

Al hallarse este buque en aguas españolas, por primera vez, frente al Cabo Finisterre, su capitán señor Deschamps dirigió a S. A. la Infanta Isabel un radiograma saludándola.

S. A. contestó también por radiograma, manifestando que agradecía su saludo deseándole mucha suerte, añadiendo su satisfacción porque manda dicho buque, y también que los Reyes agradecen su salud y adhesión que les dirige su capitán.

Las pruebas que se efectuaron en Escocia dieron buen resultado, demostrando que puede navegar a 19 millas por hora.

Antes de su salida para Barcelona se celebrará a bordo del mismo una fiesta y banquete con asistencia de las autoridades.

Al profesor auxiliar de la clase de dibujo de este Instituto, don Francisco Hernandez Sanz, le ha sido concedida la gratificación anual de 500 pesetas.

El rápido «Rey Jaime I» en su travesía del miércoles al jueves últimos, entre Palma y Barcelona, tropezó con un pez conocido por «mulas» o «bot», que quedó incrustado en el tajamar hasta su llegada a aquel puerto.

Fué extraído y remolcado al muelle de la Muralla, en donde con el auxilio de la grúa que existe frente la corporación de los prácticos fué sacado del agua, muriendo al poco rato. Su peso fué de unos 400 kilos.

Ha sido declarado reglamentario el machete proyectado en substitución del actual cuchillo-bayoneta, debiendo ir dotados los fusiles que en lo sucesivo se construyan, de la nueva arma, que llevará la denominación de «Machete Md. 1913, para fusil Md. 1893».

vencción. ¿Será cosa de que a lo mejor quieras faltarme? ¿No hemos hecho ya todo lo que era menester como buenos cristianos? ¿No debíamos ser ya a estas horas marido y mujer? ¿No había ya señalado el señor cura el día y la hora? ¿Quién tiene la culpa de que sea menester buscarse uno su avío?... Mira, por Dios y por los Santos, no te me vuelvas atrás, porque... En fin, yo me voy a prepararlo todo; pronto estaré de vuelta.

Dijo, y saludando a Lucía con aire suplicante, y a Inés con un signo de inteligencia, partióse al escape.

Entendimiento apretado discurre que rabia, dice el refrán y Renzo, que en el camino lano y desecho de su vida no se había hasta entonces visto en el caso de aguzar su caletre, tenía imaginada una triquiñuela, digna del mas travieso abogado. Fuése en derechura a casa de un tal Tonio, que estaba cerca de allí, y halló en la cocina, con una rodilla sobre el poyo del hogar, agarrada una mano al asa de un calderillo puesto sobre el rescoldo, y la otra ocupada en menear, como una cuchara retorcida, unas gachas amarillas, que llaman allí *polenta*, de trigo moruno. La madre, un hermano y la mujer de Tonio estaban ya sentados a la mesa, y junto al primero veíanse acurrucados tres o cuatro chiquelos que, con los ojos fijos en el calderillo, aguardaban ansiosos el momento de meterle mano. Pero en ninguno de aquellos rostros se dibujaba el gozo que da la vista de la comida a quien se ha ganado el cotidiano pan con su trabajo: las gachas eran mas proporcionadas a la escasez de los tiempos que al número y buen apetito de los comensales, de manera que cada cual de ellos, clavando en la refacción a todos destinada unos ojos como de amargo despecho, parecía medir de antemano la porción de apetito que iba a sobrarle despues de apurado su escote.

Mientras que Renzo y la familia se saludaban recíprocamente, llegó Tonio con el calderillo a la mesa y le vació en una escudilla de haya, que pareció como luna menguante en noche de nubes; sin embargo de lo cual, las mujeres dirigieron a Renzo el consabido—¿Quiere acompañarnos?—Cortés

invitación que el aldeano de Lombardía, y de sabe Dios cuántas otras partes mas, no deja nunca de hacer a quien le encuentre comiendo, siquiera esté fuese un rico avariento recién levantado de la mesa, y aquel un infeliz hambriento.

—Se agradece, respondió Renzo; he venido no mas que para hablar cuatro palabras con este; y si tú quieres, Tonio, venirme conmigo a la hostería, para que no estorbemos aquí a las mujeres, heca a andar, y allá hablaremos.

La propuesta fué tanto mas grata para Tonio, cuanto era menos esperada, las mujeres, y hasta los chiquillos (que en esta materia discurren pronto como catedráticos), no llevaron a mal esta supresión de un escote, el mas formidable por cierto. El invitado no se hizo de rogar, y se fué con Renzo.

Llegado que hubieron a la hostería del lugar, sentáronse a sus anchuras y en soledad completa, pues la carestía reinante a la sazón había desperdigado a los parroquianos de aquel lugar delicioso; lleváronles al punto lo poco que había disponible en la casa, y cuando hubieron tomado el previo pisco-labis de vino, dijo Renzo a Tonio con aire de misterio:

—Si quisieras hacerme un favor, te lo agradecería, y te lo pagaría con otro no pequeño.

—Habla ya, chico: tú sabes que yo siempre... y hoy mas que nunca, me echaría por tí a la lumbre, dijo Tonio llenando su vaso.

—No debías tú un piquillo al señor cura por la renta de tu huerto que llevabas en arriendo el año pasado?

—Sí, por cierto; veinticinco liras... Y en verdad, hombre, que has ido a recordarme una cosa capaz de atravesarme los bocados en el gaza.

—Si te lo recuerdo, dijo Renzo, es porque, en queriéndolo tú, estoy yo pronto a sacarte de ese apuro.

—¿De veras?

—De verisimas. Me parece que no te vendría mal...

—¿Cómo mal? No, sino muy rebién: aunque no fuera mas que por no volver a echarme a la cara aquel gesto que me

Curación rápida del dolor de cabeza

Probad las acreditadísimas

Obleas rosadas G. Pons

Desaparecen en 10 minutos toda clase de dolores de cabeza por fuertes que sean, dando también muy buen resultado en las NEURALGIAS.

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 abril 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia PLATA

Y extraordinario también el 3 de abril, el vapor español

Alfonso XIII


que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela á D. Juan Lopez, Alfonso III número 48, y en Mahón á D. José Llopis, Norte, número 11.

Emplastos

Alcock

Marca Agulla.
(Fundada en 1847).
El Medicamento Mas Maravilloso Del Mundo Para Uso Externo.



Dolores en la Espalda.
Los Emplastos Alcock no tienen igual. Fortalecen los Espaldas Débiles de manera incomparable.



Dolores en el Costado.
Los Emplastos Alcock los alivian pronto, y al mismo tiempo fortalecen el costado y dan energía.

El Emplasto Alcock es el primitivo y legítimo. Este Emplasto es el remedio universal y se vende en todas las Boticas del mundo civilizado. Aplicadlo donde quiera que se sienta dolor.

Cuando necesitéis una píldora Paramento vegetal.

TOMAR **Píldora Brandreth** (Fund. en 1752.)

Para Estreñimiento, Bilis, Dolor de Cabeza, Desmayamientos, Indigestión, etc.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarias. Con el Elbix Estomacal de

SAIZ DE CARLOS

(Stomatix)

se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARGEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortaleciente para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID. Se remita por correo telégrafo á quien lo pide.

INTESTINOS

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

JABON HERMIT

El JABON HERMIT es perfectamente puro. Es el mejor para ser usado en casas particulares. Economiza tiempo, dinero y trabajo. Es el placer de la mujer. Se puede usar con agua caliente o fría. Es conveniente para la salud. Es el ideal de la Matrona Inglesa.

Probadlo y lo usareis siempre

Representante y Depositario en Mahón,

L. GOMILA, Nueva, número 40

3-25

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

J. H. Würts & C.

Importadores de limosneros y bolsillos de plata, establecen oficinas de com- ras en Barcelona.

Ofertas y correspondencia a A. PINEDA, Pasaje del Reloj, 3, 2.º, 1.ª

Pagos en el acto

Compras al peso

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancieros se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

POLVOS NOEL

Los médicos mas eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en piés y sobacos.
NOEL unico que cura, suaviza y entona la piel.
NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección.
NOEL el mejor para el toilette de señoras.
NOEL es indispensable después del baño.
NOEL excelente antiséptico el mejor de todos! exigid la marca.
Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados.
Unico agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos—LE PRINTEMS—Mahón

Société generale de Transports marítimes à vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de abril directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

PLATA

admitiendo carga y passage.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco, 25 principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.